Introduction

Le Japon vient au septième rang des pays du monde par sa population. Ses 117 millions d'habitants, dont 70% vivent en milieu urbain, forment une société fortement homogène (99,2% de Japonais d'origine) et alphabétisée à presque 100%. Doté de la deuxième plus importante économie de marché au monde, le Japon a une population active nombreuse, efficiente et motivée, dont seulement environ 10% travaille dans les secteurs de l'agriculture, de la foresterie et de la pêche. Le Japon est par ailleurs un géant industriel pauvre en énergie et en ressources naturelles, et les divers gouvernements japonais ont continuellement cherché à assurer l'approvisionnement du pays en matières premières et en denrées alimentaires, s'employant à accroître l'autonomie lorsque la chose était possible. Le système parlementaire, à deux chambres, est dominé debuis les années 50 par un Parti libéral démocrate (PLD) à tendance conservatrice, bien que les rivalités des factions au sein du PLD soient également un élément important de la vie politique japonaise.

Situation politique intérieure

Elu à la présidence du Parti libéral démocrate, Yasuhiro Nakasone est devenu le 30 novembre le dix-septième Premier ministre du Japon de l'aorès-querre. Son élection a mis un terme à l'hiatus survenu quand le Premier ministre Zenko Suzuki a annoncé qu'il ne chercherait pas à se faire réélire. La majorité du PLD à la Diète signifie que le Président du PLD est assuré de devenir Premier ministre. La journée même de son élection, M. Nakasone a annoncé la composition de son Cabinet après une session de négociation à l'intérieur du parti. Celui-ci reflète de près l'actuel équilibre du pouvoir au sein du PLD ainsi que les dettes politiques que M. Nakasone a accumulées dans sa course à la présidence.

M. Nakasone est un politicien aquerri qui compte parmi les candidats présidentiels depuis près d'une décennie. Bien que sa faction ne soit que la quatrième en importance au sein du PLD, il n'est pas un candidat de compromis comme le fut son prédécesseur. Tout au cours de sa carrière, il a fait montre à la fois d'ambition et de style. À l'évidence, il aura davantage de présence que M. Suzuki et ce, même dans la société japonaise où le consensus est le mot d'ordre. Beaucoup font valoir que M. Nakasone n'est peut-être que "l'homme de Tanaka", reflétant en cela l'influence et le pouvoir de l'ancien Premier ministre, Kakuei Tanaka, qui contrôle toujours la plus importante faction du PLD malgré l'accusation de corruption qui pèse actuellement contre lui suite au scandale Lockheed. Toutefois, compte tenu des qualités personnelles de M. Nakasone, il n'est pas exclu que ce dernier puisse graduellement s'imposer de plus en plus et prendre quelque peu ses distances par rapport à ses bienfaiteurs.

Par ailleurs, le nouveau Premier ministre sera confronté à des problèmes de taille, aussi bien sur le plan intérieur qu'extérieur, au moment où il cherche à établir les priorités et les politiques de son quivernement. Si l'économie japonaise est en meilleure position que celle de la plupart des autres pavs, elle est néanmoins en perte de vitesse. Les exportations ont diminué et on craint de plus en plus des mesures